

España	1'25
Extranjero (Unión Postal)	2'50
Ultramar	2'50
Número suelto	0'05

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA.—AVISOS Y NOTICIAS

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Noticias por íti as

Madrid 27 á las 12'15 t.

Mañana se celebrará el anunciado meeting republicano en el Circo de Price.

Mañana también sale para Guipuzcoa el señor Villaverde, regresando el Sr. Azcárraga.

El Sr. Isasa regresará el lunes.

El Sr. Romero R. bleido vendrá el jueves y se ha fijado el día 8 de Octubre para el regreso de la Corte.

El banquete de Valladolid

Madrid 27 á las 1'15 t.

Ayer se celebró en Valladolid el banquete en honor de D. Germán Gamazo, de que ya dí noticia.

Los conservadores creen que no ha definido todavía su actitud en dicho discurso el diputado Castelan.

El Sr. Gamazo omitió hacer declaraciones terminantes pues el Sr. Sagasta le había advertido que encontraba prematuro el hacerlas.

La entrevista de m r as

Madrid 27 á las 1'40 t.

En la última entrevista tenida por el Sr. Sagasta con un redactor de *Le Siècle*, dijo el primero que considera necesarias las últimas declaraciones de Ruiz Zorrilla dada la índole de las preguntas que le dirigió el periodista. Consideró que era inconveniente haber expuesto por medio de un periódico extranjero una falsa situación de España.

El Sr. Sagasta cree además procedente que el Sr. Ruiz Zorrilla asista á la Junta del Censo para discutir cuanto quiera y añadió que esto sería un espectáculo muy *fin de siècle*.

Angurios

Madrid 27 á las 2 t.

Antes de las próximas elecciones de Diputados provinciales se celebrará en Madrid una reunión de ex Ministros liberales para definir su respectiva actitud y preparar la lucha.

El Sr. Casteal después de las reuniones de la Junta central del Censo publicará un manifiesto marcando la situación del partido posibilista.

La salud pública

Madrid 27 á las 2'15 t.

Ayer ocurrieron en Madrid 41 invasiones y 10 defunciones de viruela.

En Valencia vuelve á acentuarse el descenso de la epidemia. Ayer hubo 10 invasiones y 1 defunción.

En Toledo quedan 12 coléricos en tratamiento.

En Montalván se han presentado casos fulminantes.

«La Palma»

El domingo 4 de Octubre de 1840, salida de la antigua y casi tradicional imprenta de Guasp, apareció una revista de historia y literatura, sirviéndole de nombre el mismo epígrafe de estas líneas, simbólico en el doble concepto de recordar la querida ciudad á que se dedicaba y la victoria ó el martirio de los que con ímpetu juvenil levantaban el pendón de una generosa á incruenta conquista. ¿Quién hubiese osado predecir entonces la trascendencia del hecho ni vaticinar que, cincuenta años después, sería festajada aquel a fecha como una de las olimpiadas más brillantes para la cultura mallorquina? ¿Quién hubiera podido reconocer en el tomo de 252 páginas que formaron los 30 números de dicha revista, la piedra angular de un nuevo edificio y el tronco de todo un florecimiento literario que nos perfuma todavía con sus flores y nos ofrece frutos de sabor tan insustituible como son siempre los del propio cercado?

En la historia de las ideas no acontece lo que en la historia de los hechos. Preséntase estos enseguida con toda su brillantez hiriendo plásticamente la imaginación, despertando el entusiasmo y arrancando los vítores y los laureles de una manera visible y dramática; mientras que las ideas germinan en una incubación lenta, tienen una ruta que muchas veces se oculta y se esconde, como el río Guadiana, huyendo de las miradas más perpicaces y sólo á través del tiempo y del espacio, cuando se interpone la distancia necesaria para la perspectiva, es posible abarcar sus efectos, su influencia y el mérito que entrañan. De esta suerte obtienen sus ruidosas glorificaciones los héroes de la acción que pasan bajo el arco de la victoria, arrastrada su carroza por los vencidos ó por los frenéticos, dos

formas distintas de la misma esclavitud; cuando los héroes de la idea se sepultan en la laboriosidad de sus oscuras vigiliás, son tratados unas veces de ilusos y otras de dementes y mueren sin que la multitud acierte á comprender esa ley constante que une todo hecho á una idea anterior. Cúbrense de flores á los que vuelven triunfantes de Salamina enrojados por la sangre del combate, pero se deja correr por las calles atenienses mirándole con irónica risa, á todo un Arquímedes ebrio de placer desinteresado cuando acaba de descubrir el principio inmortal de la sumersión de los cuerpos.

Y contra esa aparente injusticia de la humanidad, nada ó muy poco puede la experiencia de años y de siglos. Y es que hay una gloria que envuelve y componeta todas las capas de toda sociedad y otra que sólo se sostiene, como una niebla nacarada, sobre las cimas más altas. El genio de Colón lo sienten todos los hombres porque basta el instinto para apreciarlo; el genio de Newton, con no ser menos excelso, sólo lo comprende la inteligencia, lo cual reduce su extensión. Y bajando de estos ejemplos sublimes y de estas generalidades históricas á la realidad que las motiva, podremos añadir que serán muchos los que aquí desconozcan la influencia de la obra iniciada por Aguiló, Montis y Quadrado hace medio siglo. Para comprenderla es preciso hacer abstracción del medio ambiente que nos rodea. Es preciso recordar que en Mallorca parecían haberse roto las tradiciones literarias y el vínculo intelectual que desde el siglo XIII unía á sus poetas, á sus pensadores y á sus artistas. El espíritu clásico y el espíritu filosófico del siglo de Voltaire, habían llegado hasta esta isla á donde viene á morir como en sus últimas rompietas, el oleaje del pensamiento humano. La literatura no vivía más que de abstracciones. Los asuntos indígenas, todo el caudal episódico del mallorquinismo, la misma erudición local, eran proscriptos por innobes y sólo podíamos presentar algún Cladera que sirviese á Moratín para dar vida dilatada á su *D. Hermógenes*.

Más contra la sequedad pseudo-clásica y el convencionalismo de una imitación puramente formal del greco-latinitismo, se desataron primero los huracanes de Rousseau, saliendo por los fueros de la espiritualidad ingenua y primitiva del hombre convertido hasta entonces en maniquí de la fría corrección académica ó en ridículo farsante de la Arcadia pastoril; hasta que se agitaron las llamas del pavoroso incendio romántico, donde las pasiones no calentaban sino que destruían, donde el sentimiento no era un soplo sino un vórtice, donde la imaginación no era una antorcha sino un cráter arrojando lavas encendidas. Parecía que esos tres elementos cohibidos por la literatura cortesana del atildamiento, al recobrar su elasticidad querían vengar en un lustro, la esclavitud de un siglo, y que con la explosión de sus primeras obras coincidía una explosión de talentos deslumbradores.

Tarde llegaron, como llega todo, á Mallorca los reflejos de ese gran incendio; tal vez cuando ya se d notaban los primeros síntomas de su extinción y se lanzaban los últimos gritos de la empeñada contienda. Del mismo modo puede llegar á un planeta lejano, la luz de un sol que ha dejado de brillar hace tiempo. ¿Mas, quien introdujo la nueva tendencia so pretexto de combatir sus extravíos, quién d ó á conocer los grandes nombres de la constelación romántica, quien recogió aquí el eco de los desesperadas canciones? A los redactores de *La Palma* se debe sin duda esta transformación, que trata en germen otra que no tardó en desarrollarse. Abrió ese volumen venerando y vereis de que manera aparecen páginas llenas de brillantez y de estilo robusto y nervioso, exponiendo los ideales y los peligros de esa exuberante literatura, aplaudiendo su inusitada amplitud y la variedad inagotable de sus asuntos, por manera que todas las naciones y todas las épocas satisfacen á su sed de originalidad; desde la Atenas del paganismo hasta la Stambul de los infieles, desde las teogonías orientales á las mitologías del septentrion desde los cantos de los bardos á las epopeyas de la India, desde los *moalokts* de los árabes á la poesía trobadoresca y pepuár.

Oireis también resonancias dispersas de esa encarnizada disputa de los bandos literarios. Vereis como la pluma de Quadrado se hincaba á los veinte años con Bron y Victor Hugo, con Jorge Sand y Manzoni, con Schiller y Richter, arrancándoles el secreto de su respectiva belleza ó el de su respectiva deformidad. Lo advertireis familiarizado, como todo gran talento, con las obras verdaderamente inmortales y en aptitud de comparar como G. Schlegel, la Fedra de Racine y la de Eurípides, azotando á un poeta con los laureles del otro según la crudelísima expresión de Heine. Lo admirareis bosquejando las germanías de Mallorca para

sentir, en una palabra, cuando escribe de literatura que no haya sido siempre literato y cuando de historia que no haya sido siempre historiador.

Aparecerán con D. Tomás Aguiló el colorido local, el amor al terruño, la descripción ó la elegía de nuestros monumentos malparados, la tristeza de Lamartín, el romance rombifio puesto en boca por Zorrilla. Y con D. Antonio Montis, tendremos un trasunto de los escritores de costumbres de la época y un recuerdo de Mesonero Romanos, de Larra, de Aben-Amar, paseando por el reducido Borne de aquel tiempo y moviéndose entre la característica sociedad que lo animaba.

Pero hay más que esto, hay más que el templado romanticismo histórico que domina en aquella revista y el progreso intelectual que representaba; y es la sólida amistad y la fecunda colaboración que sellaron en ella Aguiló y Quadrado. Pocas habrá tan provechosas en la historia de las letras. Mas duraderas que la de Goethe y Schiller y más cordiales y mutuas por ambas partes, dilatáronlas aquellos en *La Fe* y *La Unidad Católica* como estos en las *Horas* y *La Nueva Talta*. A su alrededor vieron agruparse sucesivamente todos los jóvenes que empezaban á brillar por sus facultades ó por su afición. De Cataluña llegaron los primeros síntomas del renacimiento del habla de Montaner y Ramon Lull. Precediendo cosa de un año á *La Palma*, Rubió daba á los vientos la flébil cantilena del *Gayter del Lobregat*, á que contestaba Aguiló poco después con las armonías del nativo idioma; y desde entonces, considérese el número de discípulos de la escuela mallorquina y el número de inteligencias que han honrado y siguen honrando tan meritoria paternidad.

Cincuenta años van transcurridos y la joven Mallorca ha visto á la sombra de aquella bandera, florecer la inspiración de Aguiló (D. Mariano), Rosselló y Pons que obtuvieron los primeros premios y los primeros títulos del *Goy saber*; talentos y escritores de raza como Guillermo Forteza y Palou y Coll; poetas como Ramón Picó, Miguel Costa y Juan Alcover, lit ratos en suma como Campaner, Estelrich y Obrador para escoger entre tantos y tantos otros y para no citar mas que algunos. Nuestra generación, no sobradamente entusiasta, recoge hoy *La Palma* alegórica de sus destinos y se aprresta á celebrar como un día memorable, la fecha de su aparición. Haga Dios que de sus páginas pase á nuestro ser, para bien de Mallorca, el espíritu que las inflamó y la inspiración cuasi profética que les dió tan extenso y sacrosanto influjo.

MIGUEL S. OLIVER

Ñaque

Nadie pasa sin hablar á D. Tadeo

«D. Tadeo es el hombre de mayor circulación de la provincia»

Fuera yo Fígaro, ó el Pobrecito hablador, ó el bachiller D. Juan Perez de Munguía, tres críticos ruidosamente célebres en los tiempos de Mendizábal, y un solo Larra verdadero; tuviera yo la habilidad del autor de aquellos inolvidables monólogos y á fé que estas líneas que resultarán ahora un pisto sin sustancia que va ga cosa buena serían á no dudar uno de aquellos artículos que figuran aún hoy entre las mejores preseas de la literatura patria. Y pongo punto en preámbulo, y digo, que D. Tadeo es un caballero alto, récio, de barba y bigote gris, mirada escrutadora, y un cierto modo de andar acompasado que acusa al personaje de cuantía. Anima la gravedad de sus facciones una semi-sonrisa estudiadamente falsa y desdeñosa, viste comunmente de negro y es un modelo de pulcritud en todas sus cosas. Metódico por temperamento, su vida es la misma hoy que hace veinte años; se levanta á las siete y dedica una hora á sus aseo y cuidados, á las ocho toma el chocolate al mismo tiempo que lee los últimos telegramas de la prensa de la mañana, habla después unos momentos con su doncella que es una doña Urraca malhumorada y rezona que lleva ya treinta y pico de años en casa de don Tadeo, á las nueve pasa al despacho, escribe dos ó tres cartas y apunta luego en su Diario los gastos é ingresos del día anterior. A las once sale de casa en dirección á la sociedad A, ó á la trastienda B, donde suelen preguntarle su opinión acerca de las cuestiones palpitantes, cualesquiera que estas sean, opiniones que corren luego de boca en boca y se extienden como las ondas que produce una piedra tirada en un estanque; de los corros y tertulias pasan á los círculos políticos y de estos algunas veces á la prensa, siempre con el *pase régio* de: *Esto es lo que opina*

don Tadeo. A las dos vuelve á su casa y come, echa después su siestecita y á las últimas horas de la tarde sale de nuevo para reunirse con tres ó cuatro camaradas y marcharse en dirección á la muralla, y después al muelle á aspirar el yodo de las olas que sana los pulmones. Las primeras horas de la noche las pasa en juntas y consultas y marcha después al Borne donde sentado en un banco de piedra en compañía de algunos apreciables inválidos, están hablando de negocios y valores, ó recordando cuentos y sucesos de aquellos tiempos, como dicen e los.

Don Tadeo es el hombre fósil, la sombra de la tradición, el evangelio donde beben la verdad los inocentes ó los necesitados, el hombre mohó contrario sistemático á toda actividad, cultura y progreso, el hombre de las comisiones, de las juntas, de las consultas, de las entrevistas, el hombre que no comprenderá jamás que la distancia más corta entre dos puntos es la línea recta. Toda su fama estriba en su sensatez; su sentido práctico, su tan cacareado sentido práctico, le ha dado entre sus conterráneos título de árbitro omnipotente en todas las cuestiones y en todas las e feras sociales.

Es el único que vé el mundo y sus miserias y grandezas en su verlarero punto de vista, es el único que lee entre líneas, el único que posee el verdadero punto medio huyendo siempre de los extremos viciosos. El no lee nada, no conoce nada: preguntadle de literatura y os dirá que es una adorable manera de perder el tiempo, preguntadle de ciencia, cualquier ramo que de esta sea, y os contestará que la verdadera ciencia es esa práctica rutinaria ó incompleta que tiene para su uso. Don Tadeo no vá al teatro! Es tan conillesco y tan bufo el teatro en nuestros días! D. Tadeo no gusta de reuniones mundanas, donde se baila, donde se juega, donde se mora ó está en peligro. Eso sí, su vanidad le ha hecho Dios de sí mismo, y como dijo un político de agudo ingenio hablando de uno de los primeros oradores contemporáneos: si siete á una buda quisiera ser el novio, si asiste á un bautizo quisiera ser el recién nacido, y si á un entierro quisiera ser el muerto. Conoce P. Ina como nadie: la crónica negra mallorquina tiene en D. Tadeo uno de sus más crueles polifías; no hay cuento, anécdota, ni chisme, así antiguo como moderno que le sea desconocido y que no haya comentado á su gusto y manera. Para sacar la pua á un trompo muchas veces hasta le cuesta dinero, y cuenta que mi hombre es de los que cuando les piden un real dan un conejito... pero no dan el real. En todo lo demás que no sea oro, plata ó esdrujilla, buscad á don Tadeo. Lo mismo el Quasimodo que el bello Narciso, lo mismo el Creso que el que pesca en ruña barca, igual el linajudo infanzón *dux nñit reg bus*, que el descendiente de traperos y bandidos, si no es un día es otro que se vé necesitado de la influencia ó del poder de ese monstruo, de esa institución ridícula pero cierta, en una palabra: *nadie pasa sin habérselos con don Tadeo*. El abogado para que la sala se duerma ó no se duerma según convenga, el político en demanda de votos para su partido, el militar para que le rebajen el servicio y le aumenten el garbazo, el empleado para que no le quiten la breva, y el cesante para que se la den, todos, absolutamente todos tenemos que vivir porque lo quiere don Tadeo.

Es una triste verdad, que gran parte de nuestro atraso, de nuestra lamentable idiosincracia, es debido á este y otros Tadeos que han sido. Hoy, sin ir más lejos, por una casualidad inexplicable se ha conseguido instalar el telefono y los coches omnibus contra el parecer de la institución correspondiente, pues nuestro monstruo opinaba que eso no era viable, que el tal pensamiento era una majadería de cuatro Benitos irreflexivos ávidos de popularidad; que el tiempo demostraría etc...; y efectivamente el tiempo vá demostrando que don Tadeo no es un Benito, pero sí un bendito con las orejas más largas que las narices.

Y dirán algunos. Bueno que don Tadeo no sea un Séneca, pero al menos será un hombre virtuoso que deberá su buen nombre y popularidad á lo intachable de sus costumbres. Para estos escribo lo que sigue: Hace ya algunos días encontré á mi don Tadeo frente á la Diputación provincial guiñando el ojo á una criada rubia, joven, y de belleza notabilísima. No quería dar crédito á mis ojos hasta que ví á la *cuya* devolver el guiño y sonreírse candorosamente. ¡Oh, viejos sensatos—exclamé—que no bebes vino, ni oleis á tabaco, ni vais al teatro, ni conocéis más juego que el de la lotería de Navidad, ni más libros que los de Perez Escrich! ¡Oh, célebre don Tadeo, fuente de toda moral! ¿Hasta cuándo tienen que durar esas reputaciones tan falsas como ridículas, hasta cuándo? Cree usted que porque haba ahuecado, porque mira usted por encima del hombro y con marcada protec-

ción, porque hace usted ascos de todo lo que no entente, porque vive en abierta contradicción con los costumbres de hoy en día, porque tiene más dinero que el preciso para cubrir sus necesidades, porque nos llama usted pollos y nos dá una palmadita en la mejilla por decirle don Tadeo, que estos son méritos suficientes para dirigir una población de sesenta mil almas?

Día vendrá—no puede tardar—en que esa porción de amigos, carifeos y gente agradecida ó necesitada que andan montados en el burro de su ignorancia pregonando por ahí las opiniones de don Tadeo se apearán horrorizados de su simpleza y dejarán á ese don Nadie en el olvido donde viven tantos otros con mejores méritos. Hoy día están ya mandados retirar esos hombres indispensables, esas panaceas, que al igual que las patronas de Valencia que curan to las las enfermedades con agua nat y paella, así curan el os todos los males con su sentido práctico, ese sentido que no han sentido en su vida. Hé leído en El Resumen, de uno de estos últimos días un gacetiila tan bien pensada como bien escrita y en la cual dice que pararon ya los tiempos en que sin Espartoro no había progresismo, sin Narvaez moderantismo y sin O'Donnell unionismo. Hoy puede muy bien haber conservadores sin Cánovas y liberales sin Sagasta, y orden y paz y concierto, ó sin tales ó cuales prestigios, y esto por la razón sencilla de que comienza á haber una cosa que antes no había: Opinión pública. Si, refrense de una vez esos muebles anticuados acostumbrados á monopolizarlo todo, á fiscalizarlo todo, y á hacer mangas y capirotes de cuanto se les antojaba, escudados en el absolutismo imprudente, en el poder incondicional que ellos mismos se atribuyen. Basta ya de Tadeos rídiculos! Cooperemos todos, el gigante y el pigmeo, á desterrar esas preocupaciones inocentes, triste herencia de tiempos que ya no volverán.

Mot de la fin: Hé leído estas cuartillas á un amigo mío y me ha facilitado un dato precioso y que viene ahí de perilla. D. Tadeo—me ha dicho—es uno de los afluos concurrentes á los bailes públicos de Gostinet y uno de los más rabiosos partidarios de las eses de amor que dibuja la Chaita con sus pantorillas.

En resumen: que don Tadeo es un Barbarroja disfrazado de Catón.

JUAN GAMUNDI.

Desde Barcelona

El cólera. La inmoralidad en la administración municipal. — Las fiestas de la Merced

Desde que escribí mi última, no se ha presentado en Barcelona más que un nuevo caso sospechoso seguido de muerte.

Se trataba de una mujer joven aún y madre de una tierna criatura. Vivía en la calle de Béjar del barrio de Hostafranchs.

Y nada más. La muerte ocurrió anteayer y desde entonces nadie ha vuelto á hablar de ella que á alteración de la salud pública se refiera. Los pocos, poquísimos, pusilánimes que hay en Barcelona han recobrado la tranquilidad y los periódicos solo se ocupan hoy en las inmoralidades del Ayuntamiento, supuestas ó reales, que no ha de ser yo quien se meta en ellos.

Lo único que se puede asegurar por ahora es que El Diluvio ha denunciado una serie de abusos, incorrecciones, irregularidades, etc. en ciertos ramos de la administración municipal, que, algunos señores concejales se han visto precisados á pedir que se abra una información y se haga una denuncia ante los tribunales, á fin de que estos averigüen lo que haya de cierto en lo dicho por El Diluvio, con el santo y laudable propósito de poner á cubierto su honra (la de los concejales á que he hecho referencia) y con el deseo de que la administración municipal se purifique en lo posible.

Eso, eso es lo que pide el pueblo ¡Pureza, mucha pureza!

El Sr. Coll y Pujol parece indispuerto á satisfacer la petición del pueblo, también en lo posible.

Porque hay que confesar que en eso de la purificación muchas veces resulta ineficaz la energía de un hombre por energía que sea y otra no bastan las aguas del Letheo.

No diré yo que sea tan impura la administración del municipio barcelonés aunque las de nuevecas del mentado periódico tengan una gravedad manifiesta.

Pero, como hace tantos años que se habla de esa enfermedad, temo que se haya hecho crónica y que su curación completa sea imposible.

Está visto que sin el Sr. Rius y Taulet no se puede hacer nada. Las fiestas de la Merced no han sido tales carneros.

La Iglesia solemnizó con el esplendor que acostumbra la festividad de la Patrona de Barcelona, pero el Ayuntamiento no ha hecho nada para hacernos acordar de que el día 24 era.... ¡Ah! sí; se hizo dar una serenata á sí mismo, mientras servía un luch á los empleados de la casa. Fue una fiesta de familia. ¡Y si la ciudad quiere diversiones que se las pague!

¿Creerán ustedes que no ha ocurrido nada más que digno de contarse sea?

16 de Septiembre de 1890.

B. AMENGUAL

Los sucesos de Melilla

(Telegramas de El Imparcial)

Málaga 22 (4 tarde.)

De Melilla 20 (por vapor Sevilla.)

A las once de la mañana de hoy ha tenido lugar en el campo marroquí una formidable colisión entre kabilas vecinas que ha durado unas dos horas.

Las kabilas contendientes han sido las de Frajana y Mazuza, y el lugar del encuentro el que por aquel lado se extiende á medio kilómetro de nuestros límites, ignorados hasta ahora el resultado exacto de ella.

Ha corrido, sin embargo, la noticia de la muerte violenta de Maimón, pero esto lo han desmentido luego los administradores de la aldea marroquí.

Estas luchas intestinas, realizadas casi en los mismos límites de la plaza, prueban la infirmitad y unidad de los tan decantados soldados ó moros de rey que envió el sultan, fuerzas que son impotentes para hacer guardar el orden entre los suyos, pues la colisión ocurrió cerca del cuartel de Frajana, donde está alojado el núcleo de la fuerza marroquí.

Hasta mañana que vengan los moros á la plaza con las provisiones de costumbre no será posible adquirir detalles. — Divinal.

Málaga 22 (4 tarde.)

en Melilla 20 (por el vapor Sevilla.)

Se dice que la colisión á que me refiero en mi telegrama anterior ha sido herido Mohamed y muerto el hermano de Maimón, padre de uno de los que estuvieron presos en la plaza.

De Maimón se asegura que está ileso, así como también se dice que la colisión ha tenido por objeto el poner en libertad á los presos que el bajá del campo tenía en su poder.

Me han dicho que los pseudo-soldados marroquíes de la célebre centuria se han presentado en queja al general gobernador de la plaza, manifestando haber sido engañados; que ellos no son soldados ni tienen condiciones ni medios para cumplir la misión que se les ha impuesto.

Los sucesos á que me refiero, relativos á la colisión de los moros, son aun ignorados oficialmente en el gobierno de esta plaza. — Divinal.

Melillo 21

(Transmitida por Orán)

Después de la salida del vapor correo tuve una conferencia con un moro que me permite ampliar detalles de la colisión ocurrida ayer 20 y que revelan grave la suma en los sucesos que de ante de esta plaza se están desarrollando.

De la colisión de que me he ocupado por telégrafo y que va incompleta en una carta ma de fecha de ayer, que por el vapor correo llegará Málaga mañana, también también noticias incompletas que transmitirá el telégrafo á la llegada del vapor.

Los sucesos, tales como me los ha referido el moro á que aludo, han tenido lugar de la manera siguiente:

Ayer 20, por la mañana, Sili-Alí, representante del sultan, Maimón, el bajá de Mazuza y Mohamed, jefe del campo, se reunieron en casa de este último para tratar de los asuntos del día. Cuando estaban en las conferencias se presentó en la estancia un moro enemigo de Maimón que llevaba en la intención de saudar á su amigo Mohamed.

Apenas entró el referido moro, Sili-Alí, Maimón y el bajá de Mazuza se echaron sobre él, maltratándole y ensañándose con él especialmente Sili-Alí que le produjo una profunda herida en la cabeza con la culata del fusil. Una vez anulado por las heridas, Maimón le redujo á prisión, con objeto, sin duda, de presentarlo como uno de los culpables de los sucesos que originaron el conflicto con la plaza, lo que suponía una malquerencia á Mohamed que representó el bando contrario.

Apenas llegó la noticia de la prisión á las gentes de Frajana, se reunieron éstas en grupos mandados por Ben Alí, Trajide y otros, y en actitud hostil se dirigieron á la casa que sirve de prisión.

Una vez allí, invadieron la casa, rompiendo los techos, y se apoderaron de los prisioneros, por estar ya convencidos de que Maimón es el culpable de los sucesos del 20 de Agosto.

Los moros de la centuria, impotentes para dominar el tumulto, se encerraron en la casa que habitan en el poblado de Frajana, dejando á los moros beligerantes que resolvieran á tiros estas cuestiones, resultando muertos en esta lucha un pariente de Maimón, padre de uno de los prisioneros de la plaza, otro moro notable y de influencia, y con una rozadura de bala el mismo Sili-Mohamed.

Pero no paró aquí la cosa, sino que entraron los los de Benizica del suceso, partidarios como son de Mohamed, el actual bajá del campo, se reunieron en número de 4.000, y en son de guerra se dirigieron á Frajana, exigiendo á sus habitantes el pago de 4.000 duros por la ofensa que ellos estiman inferida á Mohamed por Maimón, atreviéndose este último á maltratar y prender á un partidario del primero en su propia casa y en presencia suya.

Si mañana no paga Frajana los 4.000 duros exigidos por los 4.000 hombres de Benizica, éstos pagarán fuego á la aldea de Frajana, según promesa que han hecho.

Ignócase dónde se han refugiado después del

combate Sili-Alí, Maimón y el bajá de Mazuza pero se supone que hayan ido á esta última kabila en busca de refuerzos.

Desde la plaza se distinguen perfectamente num rosísimos grupos de moros que van y vienen de un lado á otro, pues los sucesos se desarrollan á medio kilómetro de nuestros límites.

Los moros recién llegados á manera de protectores de nuestros derechos, volverán á presentarse mañana al gobernador de la plaza pidiéndole auxilios y protección, pues nunca han sido soldados ni entienden de cosas de la guerra, pues han vivido exclusivamente de las limosnas.

Si ocurrieran nuevos sucesos importantes, aprovecharé los vapores que aquí llegan, y si no por patrones, para comunicar por Orán las noticias que haya. — Dio avul.

Boletín de Comercio

REVISTA COMERCIAL

Omitimos la revista de la anterior semana por eximirnos de hacerlo los escasos ajustes practicados en nuestro mercado, á los mismos precios que en la del 12 detallamos. Hoy, con ligeras variaciones en uno y otro concepto, pasamos á especificar así lo ocurrido durante el mencionado período:

Vinos.—S guen éstos sosteniéndose firmes desde 14 hasta 18 pesetas hectolitro, en la propiedad, hallándonos aún al principio del trajiego.

Almendrón.—Siendo casi nulas las existencias, ha alzado este fruto 5 pesetas más por 100 kilos; de manera que se factura, puesto á bordo: El Cribado á Ptas. 223 los 100 ks.

Corriente " 225 " " "

Algarrobas.—Encalmado el embarque de este artículo, de pesetas 4 quintal á que antes se ofrecía en muelo, ha descendido á pesetas 3'87, con relación á igual unidad idénticas condiciones.

Acítes.—Por las razones expuestas en nuestro último trabajo, han continuado subiendo tales grasas, e pecia mente las clases inferiores; telegramas recibidos de Andalucía hacen suponer a canzarán éstas mayor favor que las selectas. Estampamos como sigue sus nuevos precios:

El Selecto . . .	á pesetas 4'83 cuartán
" Tortosa fino . . .	" 4'50 "
" Id. superior . . .	" 4'16 "
" Ugalid . . .	" 4'16 "
" Id. corriente . . .	" 4'08 "
" Andaluz superior . . .	" 4'08 "
" Id. corriente . . .	" 4'00 "
" Id. de uñar . . .	" 3'91 "
Orujo verde 1.ª . . .	" 2'66 "
Id. pálido 1.ª . . .	" 2'50 "

Harinas.—A excepción de la baja de 2 pesetas por 100 kilos que ha experimentado el tipo 3.ª inferior, en las demás variantes de estos porcos ningún incidente tenemos que registrar.

Granos y legumbres.—De igual manera, al tratar de aque los y éstas, debemos hacer única mención de la cebada, que de 11'75 pesetas ha descendido á 11'50 hectolitro, y del maíz quinini, que, por contra, de 21 ha subido á 22 pesetas los 100 kilos, referidas dichas cantidades á las condiciones acostumbradas.

Arroces.—S guen la normalización de estos granos, hallándose próximos varios arribos de alguna importancia, que es de esperar alteren in los precios á que venimos cotizándolos desde bastante tiempo atrás, si otras causas no influyen en contrario.

Azúcares.—Sin variación, hallándose regularmente surtida la plaza para el consumo.

Alcoholes.—Con bastante demanda, tampoco estos líquidos han experimentado alteración.

Quedan con registro abierto

PARA LA PENÍNSULA

Vapor Menorca, para Mahón y balandra San José, para Torrevieja.

PARA EL EXTRANJERO

Vapor Balear, para Cetta; pailebote Nuevo Corazón, polacras goletas Solier y Sifile Isabelita, para Marsella; id. Lola, Clonba y Fraucoli, para Niza.

Bolsa

Sostenidos han continuado los perpetuos en el intervale que reseñamos; el promedio de sus oscilaciones, tanto en uno como en otro, solo alcanza 40 céntimos. He aquí sus cotizaciones extremas, referidas á los últimos telegramas del 12 y 26.

	Día 12	Día 26
4 p 00 Exterior . . .	81'48	81'15
4 p 00 Interior . . .	78'65	78'85

Otros interesantes valores.—En expectativa de la forma en que deberá efectuarse la, al parecer, ya cierta conversión de los Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, rápidamente han variado éstos hasta desmerecer dos enteros y medio de sus primitivos cambios, habiendo de igual manera los Nortes perdido o de su valor un entero noventa céntimos. A continuación damos también el estado comparativo de los mismos.

	Día 12	Día 26
Cubas	108'50	105'90
Nortes	82'50	80'60

Coloniales	64'75	64'65
Panamás	47'00	48'00
Banco de España	409'00	409'50

Valores locales.—Ha reinado gran calma para éstos, que han descendido algo de sus primitivas cotizaciones, las que no reproduciremos por suponer enterados á nuestros lectores de las que diariamente ha ido consiguando LA ALMODAINA.

G. P.

26 Septiembre 1890.

NOTICIAS

De la Capital

La Mañana, á quien no se le indagarán (como si lo viéramos!) nuestras gacetiilas, contentando á una de pocas líneas, nos dedica más de media columna.

Dice que antes de que podamos pararle los pies, es fácil de que suframos un revocón.

Estos es lo que dirían los toros de Guisando, si supiesen escribir artículos.

No hace falta que tomemos el olivo. Tenemos media luna.

Desde hace dos ó tres días ha sido desocupada la casa número 20 de la calle de la Botería, en donde se había establecido una casa de prostitución, la misma cuadrilla que había sido echada de la calle de Poderós.

No sabemos á donde han ido ahora las mozas de que se trata; pero toda vez que han de subsistir estas desgraciadas (dicen que son un mal necesario) cúmplase de una vez lo dispuesto por el Ayuntamiento, señálese un barrio para su domicilio y, dejémoslos de presenciar esta danza que ofende los buenos sentimientos de las personas honradas y aun solo el hecho de ocuparse de tales mujeres.

Para lo que puede convenir á nuestros lectores y singularmente á aquellos que tienen interés en saberlo, les recordamos que el martes 30 del actual termina el plazo concedido para poder satisfacer sus cuotas sin recargo los contribuyentes por territorial é industrial, correspondientes al primer trimestre del presente año económico.

Nuestros lectores saben que con ayuda del Ayuntamiento y de algunas personas que tienen fijas en las inmediaciones del oratorio de la Bonanova, se efectúan obras de explanación y seguridad en el camino que desde lo alto de la cuesta conduce á Genova y que efectivamente lleva este nombre. Ultimamente el señor Obispo de la Diócesis, deseoso de contribuir á aquella obra, ha destinado 150 pesetas para ayuda de la misma, de modo que siguiendo este favor es de esperar que el mencionado camino quedará en buen estado y exento del peligro que antes en él subsistía.

Anoche no se había concedido todavía autorización para proceder á la matanza de reses cerdunas, matanza que, según es notorio, solía empezar en años normales, el día de S. Miguel.

Mañana se celebrará en el pueblo de Lluchmayor la primera de las ferias del presente año, ferias que suelen ser de las más concurridas de esta isla.

Ayer á cosa de las nueve de la mañana; en la plaza de Coll se cayó al suelo un mulo que iba enganchado á un carro, rompiéndose un brazo. Levantado á fuerza de brazos y visto por un veterinario declaró éste que la fractura era incurable y que por lo tanto era preciso matarlo y aprovechar la piel.

El agente ejecutivo de la primera zona de esta capital D. Guillermo G. Labart ha nombrado auxiliar de la agencia á D. Jaime E. Telrich, encargándole la tramitación del expediente contra los contribuyentes morosos del extraradio por cuotas de conciertos y encabezamientos correspondientes al ejercicio económico próximo pasado.

Según leemos en nuestro colega Las Instituciones, para ocupar las eserbanias vacantes que hay en el Juzgado de Inca, han sido nombrados D. Pedro J. Serra y D. Miguel Sampol.

Según dice la Lealtad, el jueves se reunió la Junta municipal del Censo de Palma para proceder á la formación del ante proyecto de división del término municipal en secciones.

Partiendo de la división en Distritos vigente para las elecciones de concejales, se subdividieron éstos en tantas secciones como fueron necesarias atendidos el número de electores y la distancia y circunstancias particulares de los barrios, llegando á 29 el número de secciones formadas, no pudiéndose determinar con exactitud el número de electores que comprende cada una, por no ser todavía conocido el resultado definitivo del censo.

Anoche quedaban en el fondeadero de nuestro puerto cuatro vapores: el Unión, llegado por la mañana de Cabrera; el Cataluña, aparejado para largarse á Cetta, el Palma y el Breadford.

Por la mañana fondeó el *Lulio* procedente de Barcelona con pasajeros y la correspondencia. A las pocas horas se puso en marcha con rumbo á Cabrera.

Por otro descuido que no estuvo tampoco en nuestra mano remediar, de nuevo dejó de ponerse al pie de la correspondencia titulada *De viaje á la Spezia* que publicamos ayer el nombre de nuestro corresponsal en Roma, G. MARCHETTI.

Sentimos tener que pedir nueva indulgencia á nuestro amigo.

Decíase ayer que se hallaba practicando observación en Cabrera y por lo tanto desembarcaría hoy, el joven maestro director de orquesta D. Juan Goula, á quien se supone el designio de arrendar el teatro principal de esta ciudad.

Noticias del ejército:

Ha sido destinado al cuadro de rec'utamiento de la zona de Puebla de Trives el coronel D. Sebastian Oliver Mut.

El teniente coronel D. Plácido Maroto, ha sido destinado al regimiento de S. Quintín número 49 y el de misma graduación D. Gualterio S. o. la ha sido al de Baza n.º 56.

El teniente coronel de caballería D. Miguel Barba ha sido destinado al cuadro eventual del regimiento de reserva número 4.

Ha sido destinado á la plantilla de la Inspección general de caballería el capitán don Joaquín Ferrer.

El alférez de navío D. Bartolomé Aguiló ha sido embarcado en el crucero *Conde de Venadito*.

Esta noche á la hora de costumbre, si el tiempo no lo impide, la música del regimiento de Filipinas tocará en el paseo del Borne las piezas contenidas en el siguiente programa.

- 1.ª— Paso doble *Zéfi o, Martín*.
2.ª— *Walt Toujours ou jamais*, Wald tenfeld.
3.ª— *Marcha Rumania*, Heuder.
4.ª— *Mazurca de los Paraguas*, Cgueca.
5.ª— *Po ka Teresita*, Pereló.

Boletín Judicial

Habiéndose declarado por las Secciones de lo criminal de esta Audiencia que las causas contra Juan Arbana sobre homicidio y contra Rafael Sempol y Pedro José Figueras sobre la primera instruida por el Juzgado del Distrito de la Lora de esta ciudad y la segunda por el de Manacor, se hallaban comprendidas en el artículo 43 de la ley del Juicio por Jurados, ha señalado el día treinta del que rige para proceder al sorteo de los que deben formar dicho Tribunal para que puedan verse durante el presente cuatrimestre.

Correo de señoras

Los trajes—según dicen los últimos periódicos de modas llegados de París—se llevarán muy largos este invierno; los abrigos serán de hechuras tan distintas unas de otras que no se parecerán en nada; la forma de las mangas es cada día mas variada y complicada, pero la dificultad es hacerlas graciosas, y eso depende del corte. En general todas las mangas se hacen con hombreras que salen de la misma manga, pero si se pone postiza recuita bien, por ahora, pues ya se habla de algunas elegantes que se presentaron en las carreras de Deaville sin hombreras y con la manga lisa y con puño hasta cerca del codo.

El empleo de las cintas para adornar los trajes se acentúa cada día mas.

El traje *mon quillon* es una larga túnica plegada ó fruncida, sujeta á la cintura por un cordón ó un cinturón de tela gruesa. El terciopelo ó raso ricamente bordados es la tela que conviene. No se adornarán ni el cuello ni los puños, que deben conservar su caracter de *alérita*.

El cuerpo sencillo marcando bien el talle y desabotonado desde el pecho hasta el cuello, para dejar ver una camiseta en forma de buche.

De Inglaterra llega para el traje de desposada el uso de la cola extremadamente larga, que debe llevar un pajeito ó dos, escogiendo e para este año niños de la familia ó de amigos. Mlla. Clara Canrobert, hija del mariscal del mismo apellido, ha sido la primera que ha aceptado esa moda el día de su boda—y ha gustado mucho.—La vispera de la boda llevaba un vestido de *crepe* crema, adornado en el delantero y con mangas de encaje blanco y violetas en la cintura, sombrero negro adornado con las mismas flores, porque esta señorita lleva luto por su madre.

Para los niños y niñas la moda es la blusa rusa, y esto destrona un poco el traje maiaero.

Un traje de entretiempo del mejor gusto es de paño blanco.

La drapería muy lisa se abre á un lado sobre una quilla de terciopelo leonado, bordado de oro; cuerpo cruzado, cinturón, cuello derecho y puños del mismo terciopelo, etc.

Daremos la descripción de un traje que han enviado de París á la emperatriz de Rusia con motivo del Congreso ruso: larga cola de *velouté*.

de seda gris con quillas estrechas bordadas en oro, rodeando un delantal ligeramente drapado en garza azul muy pálida bordada de *edelmess*. Cuerpo igual con camiseta de gasa. Cuello derecho con tres hilos de perlas... Capotita de terciopelo azul rodeada de estrecho cordón de oro, y adornada de *edelmess* de terciopelo blanco.

El empleo de crepe de la China para los trajes de desposada es de mucho gusto y sirve para adornar la falda de *filles* lisa, bajo la forma variada de delantal, quillas, mangas, etc., etc. Las flores de azahar se colocan en guirnalda en el bajo de la falda.

Fuma cras

La emperatriz de Austria, que está á punto de visitarnos, tiene fama de ser una ilustre fumadora, segun la *Woman*.

El mismo periódico afirma que no es la única soberana aficionada al cigarrillo.

La *Woman* dice que la emperatriz Isabel consume al cabo del día de 30 á 40 pitillos, es decir, cerca de dos cajetillas amén de un cigarrillo puro después de comer, en lo cual ya es probable que entre algo, si no es mucho, de exageración. Muchas damas de su corte siguen su ejemplo, recordando el refrán de que la imitación es la forma más agradable de adular.

En lo que no es fácil que la sigan sus damas es en que la emperatriz desdeña el uso de la boquilla y tiene los dedos ennegrecidos por el uso del cigarrillo. Esto pueden comprobar si es verdad ó mentira los oficiales de Marina que la ofrecen sus respetos cuando llegue su *yacht* á nuestras costas.

La zarina y la reina Margarita de Italia son también aficionadas al tabaco, pero practican su vicio en secreto ó en la intimidad de las damas de su servidumbre personal.

La reina de Rumania, la célebre escritora Carmen y Sylvia, no se anda con esos rodeos y de la calena de su *chateleine* puede cualquiera ver pendiente una preciosa joya que parece una boquilla para pitillos, y que lo es en efecto.

La reina Améba de Portugal, á pesar de su gran juventud, busca igualmente en el humo del tabaco consuelo á los disgustos que suele darle el poco cariño que los súbditos tienen á su marido.

Su marca favorita son los *Tinocos*, pitillo suave que lleva en la cubierta el retrato del célebre torero de toros.

El fumar es hoy día moda muy extendida entre las señoras de la aristocracia de casi todos los países cultos. Las solteras no practican el vicio. Este es privilegio casi exclusivo de las casadas.

Pero será de ver la esta de un marido que se encuentra de improvisto frente á frente con la petaca de su mujer. Deber ser de esas impresiones que no consolidan la felicidad del hogar doméstico.

Concurso de bellezas

En este mes vuelve á celebrarse en Viena otro concurso de bellezas. El traje para el certamen será el llamado de *soirée*, y las aspirantes deben mandar una fotografía al director del comité. El viaje de ida y vuelta les será pagado, y recibirán un regalo, como recuerdo, todas las que asistan.

La vencedora tendrá además de un buen regalo, un premio de 7.000 psetas.

Desafío

Dos *demi mondaines* de las más bonitas de París, madames Janne de Saint-A... y Besty Bl... se han batido á espada. Lo de ase han batido no es rigurosamente exacto, porque la policía llegó en el momento crítico en que las heroínas echaban el acero al aire.

Betsy Bl..., una americana muy fogosa, había encontrado á su amante, hijo de un rico banquero de Amberes, y muchacho guapo y simpático por su actitud, del brazo de su rival.

Era una ofensa que tenía que lavarse con sangre; nombráronse madriñas y se acordaron las condiciones del duelo que no pudo efectuarse.

Dícese que el afortunado París de aquellas diosas fué quien avisó á la policía.

Test o Patí

Adelina Patti ha hecho construir un hermoso teatro en su soberbio castil o de Craig-Nos. A fines del mes pasado se inauguró la nueva sala aunque sólo con caracter privado.

El acto inaugural se verificará el próximo año, siendo la misma diva la primera que haga oír su voz desde la escena.

Después dará varias representaciones el famoso actor inglés Irving.

La fachada del edificio es de estilo italiano y ostenta en letras de oro de gran relieve el nombre del coliseo, que es *Patti Theatre*.

Unese éste al castil lo de Craig Nos por medio de una larga galería.

El techo está sostenido por doce columnas corintias, y las paredes se hallan divididas en artísticos *pánneaux*.

El piso de la sala puede ponerse al nivel del escenario, quedando así convertido el teatro en salón de baile.

En el *panneau* central se lee el nombre de los grandes compositores, destacándose entre ellos el de Beethoven. Frente por frente está el nombre de *Shak-speare*.

El decorado no se halla terminado todavía. Será azul y oro.

La orquesta se compondrá de diez y ocho profesores.

La escena tiene todas las condiciones que se requieren para la ópera.

El número de lucas asciende á 181.

La recosta de la semana

Mirza con salsa de avellana.—Después de limpia se elige un buen trozo del medio ó de la cola; cuezese con sal en agua ó vino blanco; cójanse después piñones ó avellana, un poco de perejil, un ajo pequeño y un poco de pan tostado; macháqueas en el almirez todo esto y viértase sobre la cazuela donde se cuece la merluza, desatando este compuesto con caldo, vino ó agua, y sírvase después de haber dado un hervor.

PICCIOLA

Publicaciones oficiales

Boletín de la provincia

Extracto del número correspondiente al día 16 de Septiembre:

Circular para la formación de ordenanzas municipales. Envío de cierto expediente administrativo á la superioridad.

Suspensión de incorporación su cuerpo por individuos de tropa.

Denunci de mina.

Relación de explotación mineras.

Recibo de artículo de consumo.

Ocupación de terrenos para obras militares.

Subasta de los puestos que se erian en las murallas de Alendia.

Reclamación de certificados de rentas de Propios.

Llamamiento de los dueños de dos cerros aprehendidos por esrabarino.

Reordenamiento de los impuestos de derechos reales.

Gastos de los municipios de Palma.

Venta de parcelas de vías públicas en Mahón.

Subasta del servicio de sila en los paseos de dicha ciudad.

Requisitoria para la busca de Juan Juan Noguera, preso de por hurto.

Venta de una finca situada en el término de Palma.

Idem de un solar en Petra.

Llamamiento á los parientes de alienados reclusos en el manicomio de Nueva Blen.

Venta de una casa de La Puñla.

Idem de una pieza de tierra situada en el término de dicha villa.

Llamamiento á los herederos de D. Antonio Planells y C. rovacá, fallecido en Ibiza.

Inscripciones en el Registro civil de Palma.

Providencia judicial dictada en autos ejecutivos sobre pago de cantidad.

Llamamiento á Lorenzo Gayá, para que pague ciertas costas procesales.

Hallazgo de un velocípedo de mar en aguas de Cataluña.

Balanza de la Balear, sociedad de seguros contra incendios.

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 22 de Septiembre:

Presidencia del Consejo de Ministros.—Real decreto, fecha 17 resolviendo no haber lugar á decidir la competencia suscitada en re el Juzgado municipal de Arcos de la Frontera y al Gobernador civil de la provincia de Cádiz.

Ministerio de la Gobernación.—Real decreto, fecha 19, admitiendo la dimisión presentada por D. Eusebio Rodríguez y Sagasta del cargo de oficial mayor del Ministerio de la Gobernación, y nombrando para el referido cargo á D. Cosme de Izar y...

Otro, de igual fecha, nombrando en comisión oficiales de 1.ª clase de primeros de de ministro á D. Filipe Abelard Díaz y D. Rafael Díez Jubitero.

Real orden, fecha 20, declarando nulas las elecciones municipales verificadas el día 1.º de Diciembre último en el Ayuntamiento de Vige.

Fomento.—Real decreto, fecha 20, aprobando el proyecto y presupuesto de las obras de reforma y terminación de la sala llamada de la Reina Isabel en el Museo Nacional de Pintura.

Otro id. del presupuesto adicional de las obras en construcción de la escuela de ingenieros, de minas.

Que ra.—Real orden, fecha 19, dictando las reglas á que han de sujetarse los individuos de primera y segunda reserva para pasar la revista anual del presente año.

Marina.—Real decreto, de igual fecha, nombrando oficial segundo de este Ministerio al capitán de fragata D. Joaquín Micón y Ouplá.

Sociedades y Corporaciones

Instituto provincial de 2.ª enseñanza de las Baleares

El miércoles próximo 1.º de Octubre á las 12 y media del día, se celebrará en el salón de actos públicos de este Instituto bajo la presidencia del Excmo. Sr. Gobernador Civil de esta provincia la apertura del curso académico de 1890 á 1891 y la distribución de los premios adjudicados al anterior.

Lo que se anuncia para conocimiento de los alumnos y en general de todas las personas que deseen concurrir al acto. Palma 27 de Septiembre de 1889.—Por disposición del Excmo. señor director, Antonio Mestres y Gomez Secretario.

Cultos

Jubileo de Cuarenta horas

Empezarán en San Felipe Neri dedicadas á Nuestra Señora de los Dolores: exposición á las seis, y á las diez tertia y la misa mayor; en la que celebrará por primera vez el joven presbítero D. Nicolás Arbana, de aquella Congregación, y predicará el P. Jaime Pons; al anochecer un rato de meditación, la estación á la Virgen Dolorosa y después la reserva.

Otras funciones

En la Merced fiesta á la Santísima Madre: á las diez tertia y la misa mayor con música, y sermón por don Luis Palmer; al anochecer un rato de meditación, Trisagio con música y reserva precedida de Te-Deum.

En San Jerónimo fiesta en honra del joven

mártir San Rodopeno, cuyas reliquias se conservan en dicha iglesia: á las nueve y media tertia y la misa mayor cantadas por la Comunidad, y sermón por D. Rafael Toms; al anochecer continuará la novena de San Jerónimo.

En el Socorro por la tarde á las cuatro, el ejercicio del cuarto domomingo con exposición por el P. Vicente Fernandez, agustino.

En San Miguel por la tarde se cantarán los actos de coro, y al anochecer se hacen completas en preparación á la festividad del Santo Arcángel, su titular.

En la Real Capilla de Palacio, á las once, misa y novena de Animas por sufragio del Excelentísimo. é Ilmo. Sr. D. Miguel Salvá y Munar, y Salve á la Virgen de los Dolores y responso por el eterno descanso del eminente polemista católico el Pbro. D. Miguel Sanchez y Lopez.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Misericordia, en Santa Magdalena.

Lunes 29.—Jubileo de cuarenta horas, continúa en San Felipe Neri: exposición á las seis, y á las diez tertia y misa mayor; al anochecer un rato de meditación, la estación á la Virgen Dolorosa y después la reserva.

En San Miguel se celebrará la festividad del Santo Arcángel su titular: á las nueve y media horas menor y la misa mayor con música y sermón por D. Antonio Massanet; al anochecer se concluirá la novena de dicho Santo.

En San Jerónimo por la tarde se cantarán solemnemente completas en preparación á la fiesta de su Santo titular.

En la Real Capilla de Palacio á las siete misa, Salve y responso por sufragio de D. Miguel Oliver.—A las ocho Te Deum y Salve, por ser el día del Santo del señor Cardenal Patriarca de las Indias.

Visita á la Corte de María

A la Virgen del Tránsito, en Santa, Catalina de S. n.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 25.—Varones, uno; hembras, dos.

Matrimonios

D. Juan Cañellas y Cañellas, con D.ª Tomasa Mariá

D. funciones

Día 27

José Cloquell Colombás, s. ltero, de 30 años, calle de Montesión de risis palmar

Vicente Juan Serra, de 5 años, Arrabal, de difteria.

Movimiento de enfermos

Entradas, tres hembras.

Altas, tres; 2 varones y 1 hombre.

Sin novedad en la sala de variolosos.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUERTA DEL SOL

Estado de la atmosfera.—Despejada en general con algunos rodales de nubes en diversos puntos; los horizontes abiertos y claros en todo el círculo.

Idem del viento.—Grecal fresco-chés.

Idem de la mar.—Llaga en 1 sora: con cabrilico en los medios y fuera.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigia de Portopi.—Sin señal.

Movimiento de buques

CONTRADOS

Día 27

Balandra española S. Jam, de 15 ton. matrícula de Palma, cap. D. Pedro José Jofre, con 6 trip. y cebada.

De Cartagena, en 6 días

Vapor Lul o en 4 horas

DESPACHADOS

Vapor español *Bals r*, de 935 t n., matrícula de Palma, cap. D. Guill rmo Pujol, con 18 trip. y vino. Para Certe

Vapor español *C táñna*, de 662 ton., matrícula de Palma, cap. D. Gabriel Esteñat, con 22 trip. y vino. Para Porto-Colom.

Balandra española *Consuelo*, de 80 ton., matrícula de Palma, cap. D. Juan Hernandez, con 6 trip. y efectos. Para Mezarron.

Pañl botespañol *Antoneta*, de 63 ton., matrícula de Palma, pat. Miguel Vaquer, con 6 trip. y madera. Para Venia.

Vapor español *Palaa*, de 881 ton., matrícula de Palma, cap. D. Bartolomé Arzina, con 32 trip. y valija. Para Ibiza y Alicante.

Matadero

Reses sacrificadas para el abasto público

Día 27

Bueyes, 5.—Vacas, 1.—Terneras, 1.—Carneros, 51.

Ovejas, 48.—Borregos, 19.—Corderos, 20.—Cabrillos, 4.—Desechados, 1 oveja demorada y 1 borrego.

Teatro-Circo Balear

Función para hoy domingo 28 de Septiembre

Se pondrá en escena el drama de D. José Echegeray titulado

Vida alegre y muerte triste

Y la pieza en un acto:

Robo y envenenamiento

Precios.—Palcos sin entrada ptas. 3'00.—

Butacas 0'40.—Sillas 0'30.—Anfiteatro 0'15.

—Entrada general 0'35.—Medias entradas para niños y militares sin graduación 0'25.

A las 8.

BOLETIN METEOROLÓGICO

Table with meteorological data for Sept 27-9. Columns include Barómetro, Termómetro, Humedad, etc.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que registró desde el 1.º de Abril al 14 de Octubre de 1890

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:30 mañana, 2:15 y 4 (mixto) tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7:55 mañana, 2:45 y 5:55 (mixto) tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma. Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alouidia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, juéves 10 mañana vía Alouidia y sábado 7 mañana directo.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Table of market quotations for various goods like Crédito Balear, Cambio Mallorca, etc.

HOJAS DEL CALENDARIO

Calendar for September showing days of the week and dates.

Servicio de la Compañía

TRANSATLÁNTICA DE BARCELONA. Línea de las Antillas, New York y Veracruz.

Línea de Colón.—El 28 de Barcelona el 15 de Vigo, vapor SAN AGUSTIN, para Puerto Rico, Ponce, Mayagüez, La Guaira, Puerto-Cabelo, Sabanita, Cartagena y Colón.

Línea de Filipinas.—El 25 de Barcelona, vapor ISLA DE PANAY, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Buenos Aires.—El 1.º de Agosto, de Cádiz, vapor CATALUNA, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER.

Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), núm. 5.



EL VAPOR GRAZIA

Saldrá directamente para Cetta el lunes 29 de los corrientes. Para informes Sres. Salom y Rullan, plaza de la Libertad núm. 3.

PENSIONISTAS DE ULTRAMAR

Los Sres. José Lacret Morlot Sociedad en Comandita

Ofrecen sus servicios para el cobro de sus haberes cobrando menos comisión que cualquier otro, y hacen anticipo con un descuento moderado.

Sus mandatarios recibirán sus haberes por orden telegráfica si así lo desean.

Compran valores y créditos del Tesoro de la Isla de Cuba en todas cantidades.

Se hacen cargo de alquileres de edificios y otros cobros de la misma isla.

Para referencias garantía y pago dirigirse en esta ciudad de Palma á D. Miguel Salvá Banquero.

José Lacret Morlot, apartado 172, La Habana. 180-141

JARABE VERMÍFUGO

Eficacia de este jarabe contra las lombrices está demostrada por la competente autoridad del Doctor Morey, médico de Artá.

Precio de la botella: 1'50 pesetas. Se facilitan prospectos en los puntos de venta.

En Artá: farmacia de D. José Sureda, su preparador.

En Palma: farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, n.º 2. y en la de Sureda, calle de S. Miguel.

ZAPATERÍA PALMESANA de Jaime Ramoy

Plaza del Rastrillo núm. 10.

Se acaba de abrir al público una zapatería en la cual hay de venta calzado de toda clase muy elegante, para caballeros, señoras y niños á precios muy reducidos.

Plaza del Rastrillo núm. 10 10-6

Vinicultores y Viticultores

Se han recibido Acido salicílico Schumberger Acido tartárico 1.ª calidad

que se expenden á precios económicos en la Droguería de José Juan (Nueva) calle de la Marina, 29, 22 y 24, frente al huerto del Rey, y Mar, 32.

Al público.

Mr. J. Vili inventor de la pasta para las navajas de afeitar, la más ventajosa conocida hasta el día, pone en conocimiento del público haber establecido su único depósito en Palma, calle de San Miguel número 6.

Se garantizan los buenos resultados manifestados, devolviendo su importe á todo consumidor que no quede satisfecho, siendo su precio el de dos reales cada pastilla.

San Miguel núm. 6, tienda, Palma. 52

Venta

A voluntad de sus dueños, se venden á precio equitativo, los edificios, almacenes, cochera, cuadra, y terreno adyacentes, de la que fué fábrica de harinas y sémolas denominada La Semolera, sito en este término municipal y punto denominado Can Capsa, contiguo á la Carretera de Inca: Va comprendida en esta venta, la Máquina y Calderas que se hallan en estado de funcionar, así como algunos aparatos y restos de otros que fueron devorados por el incendio de aquel edificio.

Para informes dirigirse á D. Gabriel Alzamora, S. Miguel. 61.

Trapos, carnazas, metales Y DEMÁS DESPERDICIOS

se compran en el almacén de PABLO MUNNÉ Arco de la Merced, 7. Palma. Se necesitan trabajadoras.

Colegio de San Sebastián de 1.ª y 2.ª enseñanza

DIRIGIDO POR D. Gabriel Monserrat, Pbro. y D. Juan Miserol Pelaires 90. Este establecimiento de enseñanza tan conocido del público por los ventajosos resultados que todos los años viene dando, abrirá el 1.º de Octubre sus clases para el curso de 1890 á 91.

Además de las asignaturas que comprende el Bachillerato, habrá clases especiales de Idiomas, Música y Dibujo.

DOLOR REUMÁTICO

INFLAMATORIO Y NERVIOSO

Se logra su curación radical tomando el tan acreditado fache y píldoras Duval. Con este remedio no hay necesidad de acudir á tomar aguas termales de ninguna clase; obra con una actividad que admira y cura siempre el dolor por crónica que sea, como lo podemos comprobar dada la mucha venta que tenemos y los 44 años de venta de tan admirable remedio.

En Barcelona farmacia Martínez centro de la calle de Robador quien da cuantas instrucciones se pidan.

En Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela. Cuartera. 7. 205

Cerveza alemana

En la cervecería plaza de la Constitución número 90 se expenden á chorro y en botellas las acreditadas marcas «Pilsen» y «Culumbach» (Imperia) á los precios siguientes:

Table with beer prices: Chopp, Bookk, Vaso grande, Jarrita grande, Litro, Botella de 37 cents, etc.

Destinos civiles.—Se dan informes y arreglan toda clase de documentos en la calle de Lulio núm. 10 3.º frente á la guardia del Presidio. 3-3

Petróleo! Petróleo! Petróleo!

Para entregar el próximo mes de Septiembre ú Octubre admitimos pedidos de 10 á 25 cajas, clase superior, legítimo, refinado. Precio por fuera reales 66 caja dentro " 94 " ¡Abajo el monopolio!

Martínez y Planas—San Juan 20. 30-29

COLEGIO DE SAN AGUSTIN DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

dirigido por D. José Palou, Pbro. y D. Juan Vidal PELETERIA 14, PALMA

En este Establecimiento de enseñanza, ventajosamente conocido del público, se admiten alumnos de 1.ª y 2.ª enseñanza, externos, medio internos, internos u pensionistas, con sujeción al Reglamento del Colegio, desde el día 1.º de Septiembre, para el curso de 1890 á 1891.

La 1.ª enseñanza se divide en Infantil ó de Párvulos, Elemental y Superior; y la 2.ª comprende la explicación de todas las asignaturas hasta el grado de Bachiller.

Además de Idiomas, Música y Dibujo que, en toda su extensión, se enseñan en este Colegio, hay establecidas clases especiales de Matemáticas, Teneduría de Libros y Clases nocturnas para artesanos.

Para el desarrollo físico de los alumnos hay también montado un Gimnasio higiénico, dirigido por un Profesor especial.

Los alumnos, que residen lejos del Colegio, son recogidos y acompañados á sus casas por criados de toda confianza del Colegio.

A los comerciantes en vinos

Tanto se venden como se alquilan dos espaciosos locales contiguos, en la villa de Manacor, calle del Carril, en los cuales hay los aparatos necesarios para la fabricación de alcohol y anisado; lugares para elaboración de vinos; agua abundante y á poca profundidad; tonels para depositar ó mezclar vinos; báscula, bomba y demás útiles propios para un comerciante en vinos.

En Palma, Gabriel Alzamora, San Miguel, 61. PARA INFORMES DIRIGIRSE: Manacor, Onofre Fuster, calle de Palma.

BUÑUELOS

Desde el próximo domingo 28 y lunes, festividad de San Miguel, los habrá todos los domingos y días festivos, desde las 11 de la mañana en el Horno de Bouzá de los llamados vulgarmente comunes, de los de vent y de los sabrosos entrefinos.

Ginebra

Habiendo recibido en la fábrica de D. Juan Suau Plaza puerta de Sta. Catalina, núm. 51, una importante partida de garrafones, cajas, tarros, y otros envases, todo de la acreditada marca Campana, se facilitará á quién la necesite á precios económicos. 15-11

Lecciones de 1.º y 2.º año de Latin y Castellano

Durante el próximo curso académico, las dará á un número limitado de alumnos, D. Tomás Forteza, Preceptor de Latinidad y Humanidades, Licenciado en Filosofía y Letras. Monjas, 24.

Se alquila—Un segundo piso con agua á grifo derecho al terrado y demás comodidades, en la calle de Apuntadores n.º 18.

También se alquila el tercer piso de la misma casa con agua á grifo y derecho al mismo terrado. Para informes calle del Sindicato n.º 98. 10

Gimnasio Balear

Este acreditado establecimiento de Gimnasia higiénica y médica, dirigido por D. Miguel Muntaner, situado en la calle de Verí, 5, abrirá sus clases el 1.º del próximo Octubre á las mismas horas y en las mismas condiciones de los años anteriores. 5-4

En la calle de Bosch núm. 60 se proporcionan sirvientes y nodrizas. Palma.—Imprenta de LA ALMUDAINA de Amengual y Muntaner.—1590

Un matrimonio sin hijos

hospedaría á tres ó cuatro caballeros, tratándolos como de familia. Buenas habitaciones; atestencia esmerada y económica. Informarán en la calle de Vallori núm. 15. 20-16

Aviso

En la calle de Moliner número 6 hay una familia que desearía encontrar algunos estudiantes para tenerlos en clase de pupilos. En la misma casa informarán. 15-14

Por un precio acomodado

se vende un brk moderno en buen estado de servicio: calle del Socorro, núm. 34 informarán. 4-3

Barbería.—Se necesita un aprendiz que sepa su obligación.

Plaza de San Antonio, 11 al lado de casa Consell. 3-3

Planteles de almendro

Se venden, procedentes de can Marill camino de Jesús. Informarán calle del Campo Santo, 40.

Para vender.—Una galera de trabajo en buen estado y unas guarniciones. Informarán en la Bodega de la Calle de Sombrereros.

La acreditada MAGNÉSIA EFFERVESCENTE VALENZUELA

Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución. Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2. Pupilos.—Se admiten á precios económicos en la calle de Valseca núm. 30, 2.º Hay buenas habitaciones. 28